

Pour plusieurs générations de Maskoutains, le nom des Sœurs de la Présentation de Marie évoque le souvenir d'une éducation féminine de haut calibre. Depuis leur arrivée à Saint-Hyacinthe, ces religieuses ont en effet dispensé une formation de qualité dans plusieurs établissements, dont le Collège Saint-Maurice qui est toujours en activité aujourd'hui.

Le pensionnat de Lorette

Arrivées de France en 1853, les religieuses de la Présentation de Marie s'installent d'abord à Marieville, puis à Saint-Hugues. À la demande de Mgr Jean-Charles Prince, elles prennent le chemin de Saint-Hyacinthe, en 1858. Sous la direction de mère Saint-Maurice, elles remplacent alors les Sœurs de la Congrégation de Notre-Dame à la tête du pensionnat Notre-Dame-de-Lorette.

Fondé en 1816, au coin des rues Girouard et Bourdages, le pensionnat de Lorette est la première institution scolaire pour jeunes filles de Saint-Hyacinthe. À l'origine, simple maison de bois, l'édifice est reconstruit en brique en 1851. Malgré des agrandissements, il est cependant trop étroit pour abriter à la fois les religieuses et une école de 150 élèves.



Le couvent Notre-Dame-de-Lorette vers 1905. Il fut détruit au début des années 1960 pour faire place en 1962 à l'actuel bureau de poste, au coin des rues Girouard et Bourdages.

Un nouvel édifice

Un terrain est donc acquis sur la rue Girouard. Les sœurs y font construire un vaste édifice rectangulaire en pierres de taille, avec une entrée centrale en saillie. Inauguré en 1876, le bâtiment accueille la maison provinciale et le noviciat des religieuses de même que le pensionnat. Il comporte une chapelle terminée en 1880 dont le plan et la décoration sont l'œuvre de Napoléon Bourassa. Au fil des ans, plusieurs agrandissements sont apportés qui élargissent la façade de l'édifice tout en respectant sa symétrie.



La maison-mère des Sœurs de la Présentation de Marie, édifiée en 1876.

Le Collège Saint-Maurice

Les jeunes filles qui fréquentent le pensionnat peuvent compléter les cours de niveau primaire et secondaire. Une section anglaise est aussi ouverte dès 1876. En 1935, le pensionnat devient le Collège Saint-Maurice et offre désormais le cours classique complet, couronné par l'obtention du baccalauréat ès arts. C'est le premier collège classique pour filles à l'extérieur de Montréal et de Québec.

Avec la disparition du cours classique en 1968, le Collège Saint-Maurice se concentre sur le cours secondaire général. C'est aujourd'hui une institution d'enseignement privé pour jeunes filles.



Le premier groupe du cours classique au Collège Saint-Maurice en 1935-1936.



Trois religieuses de la Présentation de Marie vers 1914.

L'Académie Prince et l'École Normale

Au cours de leur histoire, les Sœurs de la Présentation de Marie s'impliquent également dans plusieurs autres établissements scolaires. Elles enseignent ainsi au niveau primaire et secondaire dans de nombreuses écoles du diocèse de Saint-Hyacinthe et obtiennent en 1882 la direction de l'Académie Prince, une école supérieure avec section commerciale.

En 1912, à proximité de leur Maison mère, elles inaugurent l'École normale Marie Rivier, ainsi nommée en l'honneur de la fondatrice de la congrégation. Jusqu'à sa fermeture en 1968, l'établissement formera plusieurs milliers d'institutrices.

L'incendie de 1992

Le 7 avril 1992, la congrégation subit une dure épreuve lorsqu'un violent incendie réduit en cendres l'édifice qui abritait la Maison mère et le Collège Saint-Maurice. La reconstruction se fait toutefois rapidement. Les élèves inaugurent les locaux du nouveau collège dès l'automne 1993 et les religieuses, l'année suivante.